
春节越来越近，一年一度的“年会季”又
到了。只是，2022年初的这个“年会季”没有
以往热闹。

受疫情影响，多地的大型活动都很难再
举办，很多公司原本定下的线下年会，只得
匆匆取消或低调转至线上。社交平台上，有
不少打工人表示，原本已经准备好了“年会
战衣”惊艳全场，却由于临时取消不得不偃
旗息鼓。

往年年会季最有存在感的互联网大厂
中，除了腾讯在 2021年 12月举行的线上年
度员工大会，还能算作大厂大型年会外，其
余的阿里、字节、美团等多家大厂，都未传出
举办集团型年会的消息。

不止一位互联网行业观察者分析，其实
就算没有疫情影响，在外部监管趋严、内部
增长遭遇瓶颈的情况下，互联网公司“庆功
宴”式的年会短期内恐难再现。

不过，中国人历来看重“年”，年会总归
是没有办法消失的。大范围的线下年会虽
不多，小规模的“聚一聚”却不少见。

小团队内部策划的“联欢会”式的年会
最为常见，可以让忙了一整年的团队其乐融
融欢聚一堂。线下，环球影城成了团建重
地，鱿鱼游戏、国潮晚会等特色项目也颇受
欢迎。线上，还有公司搞起了元宇宙年会。

无论何时的年会季，打工人们最津津乐
道的，还是抽奖环节。但只有游戏公司的年
会奖品依然“内卷”，据估算，有游戏公司年
会仅仅购买奖品的钱就花了千万元，众多互
联网大厂的员工只有羡慕的份。

这个年会季，冷清得很
“这个年底，怎么看不到各大公司疯狂

晒年会了？”有网友疑惑道。
往年春节前，打工人们津津乐道的话题

之一，是各大公司繁复多样的年会形式。但
这个年会季，年会话题冷清得很。

据深燃观察，多家大厂至今缺席这个
“年会季”。包括阿里、百度、美团、字节、快
手、网易等在内的大厂，至今没有举办集团
型年会的消息流出。还有部分大公司转办
了在线“云年会”，比如腾讯、高途等。

让这个“年会季”冷清的原因有很多，其
中，疫情的影响难以忽视。由于疫情，2021
年年底多地的线下大型活动都无法举办。

“很多大饭店都因为不能举办线下活动，导
致宴会收入直线下降。”一位年会筹划者对
深燃表示。

多位年会策划从业者都对深燃表示，这
个年会季，由于疫情，很少有公司举办线下
大型年会了。杭州一家年会策划公司的工
作人员向深燃提及，原本承接了某大公司一
个千万元级别的年会订单，但目前只能推进
线上部分，线下部分直接推迟到了 2022年
10月份。

另一方面，美团等大厂，在此前已有多
年未举办集团型年会。多位美团员工表示，

“进了美团，都没见过啥叫年会”。
一个难以忽视的原因是，2021年下半年

以来，互联网大厂集体过冬，裁员消息此起
彼伏，纷纷缩减福利。

此前便有爱奇艺、网易员工表示公司福
利下降了。据字节跳动员工在社交平台的
晒图，其新年礼盒中包含料理锅，被员工调
侃为“这难道是取消免费三餐的节奏？”甚至
有大厂员工被问及最期待的奖品时，有人调
侃，“最好是‘免裁券’。”

腾讯于2021年12月17日在内部举行的
线上年会，实则是年度员工大会，以高管层
讲话为主，并非传统意义上的“年会”。据
《晚点LatePost》报道，腾讯董事局主席、CEO
马化腾与总裁刘炽平在员工大会称，公司要
降本增效、要“过冬”。

深陷裁员潮的爱奇艺，于2022年1月中
旬举行了年会。尽管很多人觉得，此时还能
举办年会已经不错了，但也有员工吐槽，称
这与两三年前的年会相比，缺少创新，也略
显寒酸。

“云年会”，成了这个年会季很多公司的

选择。据深燃了解，2021年大量裁员的高途
也举办了“云年会”，形式是在线观看表演以
及抽奖。

这个年会季，与往年的“年会盛况”比自
然是相差甚远。毕竟，曾经的互联网大厂年
会，往往不输明星演唱会，大公司更是直接
请明星现场助阵，公司高管还会下场表演节
目助兴。

比如，2019年底的腾讯年会，直接邀请
了R1SE、火箭少女 101、孙燕姿等明星现场
表演。2019年9月阿里20周年年会上，马云
发表卸任演讲，现场人数达6万。2019年初
快手年会上，时任快手CEO的宿华、快手创
始人程一笑、快手 CTO陈定佳都发表了演
讲，而给到某产品技术团队的“业务突破
奖”，奖金达到500万元。

这个年会季，围观的人在羡慕“别人家
的年会”时，却怎么也没想到，联想被曝出计
划于 2022年 1月 21日包场北京环球影城举
办“2022联想新春家年华”活动，居然成了一
众大厂中最豪气的一家。据估算，联想包场
环球影城，预计花费在 700万-1600万元之
间。不过，受最新疫情影响，最终的包场未
能成行。

大活动少了，但花样没少
大型年会屈指可数，但大厂事业部的小

范围年会，花样一点也没少。很多团队想趁
着过年之前，带领团队放松放松。

年会策划师刘洋提到，很多互联网大厂
都在缩福利、砍预算，但是一些部门原本就
有一定额度的团建预算。一些部门领导会
觉得，到年底，应该让员工们放松一下，会主
动申请经费，用于筹办年会。

“我们给大厂一个部门做完年会策划
后，他们一般都会推荐同公司的其他部门来
进行策划。”他表示，这些团队会直接选用外
部团队帮忙策划年会活动，线下线上都有。

在线下，环球影城一日游，成了 2021年
下半年很多公司团建式年会的必选项。一
些社交平台上，环球影城一日游团建早已刷
屏，甚至有网友表示：“在北京的公司，还有
没去过环球影城团建的嘛”。

冬季室外气温较冷，团建式年会的选择
本来就少。除了环球影城，这个“年会季”，
沉浸式故事剧情如鱿鱼游戏、国潮风“化妆
舞会”以及冰雪项目等，也风靡打工人圈子。

不过，上述项目固然热门，只能算是热
身，满足不了一些公司对年会上年度总结、
年终述职、颁奖等环节的需求。

主题活动+晚宴，是如今既有特色、又相
对简单的年会活动。年会策划师们提到，年
会需要至少提前一个半月开始推进，确定年
会形式、年会筹划组成员分工、活动流程详
细安排等。主题式团建需要预定场地和道
具，如果有表演节目、晚宴，员工们还需要提
前进行节目准备和排练。

而“滑雪+温泉酒店+热门主题团建项目
及会议总结”的两天一夜团建式年会流程，
成了很多北京公司各事业部的首选。

项目看起来差不多，但预算多的部门有
钱多的玩法，预算少的部门有钱少的玩法。

以热门的京郊古北水镇为例，除了游古
镇之外，滑雪项目中，高端的有南山滑雪，中
端的有云佛山滑雪，门票价格能差一半左
右；温泉酒店也分民宿和大型酒店；至于主
题团建，热门主题如鱿鱼游戏、国潮等，需要
的场地更大，还需要租更多道具，人均价格
相比普通的素质拓展高出几百元。一套下
来通常人均价格在1000-2000元之间。

“春节之前，周末的古北水镇温泉酒店
已经不好预约了。年会季，鱿鱼游戏项目的
跟队教练档期已经排得很满了。”刘洋表示。

而在线上，大多数公司的年会是直播形
式或是提前录制好节目，再辅以现场搭建或
背景抠图的形式提升体验。

有一些小团队，想把“云年会”玩出新
意，打出了“元宇宙”年会的口号。所谓“元
宇宙年会”，其实是利用APP为每个人生成
虚拟形象，在虚拟空间观看演出或进行抽
奖。

不过，深燃收到的反馈是，线上年会的
花样在增多，但只是略有创新，交互体验上
依然比不了线下。

打工人只盼抽奖
年会季后，职场人讨论最多的话题，还

是抽到了哪些奖品、要怎么“处理”这些奖
品。以至于每次年会过后，二手交易平台上
总会多出大量“年会奖品”。

即便早有“年会抽奖的尽头是闲鱼”的
说法，但公司办年会对抽奖的重视程度丝毫
不减。刘洋告诉深燃，很多公司，尤其是销
售性质的部门，非常注重年会。而那些注重
激励员工的公司年会，不但现场更正式，也
更倾向于颁奖和抽奖。前者是侧重对过去
一年工作的嘉奖，后者则是为了给员工发福
利，让大家都能“沾沾喜气”。

他提到，有公司把年会将近一半的预
算，都花在了采购奖品上，另外一半才是年
会现场搭建、员工食宿。据某职场社交平台
的用户透露，就连遭遇“双减”的某在线教育
公司，在年会上也放出了华为高配手机作为
奖品。

钱都掏了，花的心思只得越来越多。一
位年会筹办者吐槽道，“我们想年会礼品，想
的脑子都要炸了。部门37个人开年会，领导
说每个人都不能空手而归，礼品也不能重
合，还要考虑实用性。”

据深燃了解，除了“长盛不衰”的最新款
电子产品，不同公司的奖品有不同的风格，
豪气的公司会送奢侈品首饰和包包、大牌化
妆品，有的甚至直接发大额现金红包。潮流
的公司，会选近两年年轻人青睐的盲盒、金
条。

在一众互联网公司中，抽奖最高调的还
属游戏公司。

据米哈游公司公众号显示，本次年会共
计时长28分钟，没有走红毯、没有领导发言、
没有员工团体节目，也没有酒桌艺术，只有
抽奖。虽然没有传出奖品清单，但想想米哈
游去年年会上 PS5与RTX3070显卡堆成山
的场景，就知道奖品不菲。

从莉莉丝公布的 2022年年会抽奖奖品

来看，奖品清单上所有奖品总金额达千万元
级别，包括MacBook Pro、Sony电视、iPad Pro
等。

外界流传的叠纸游戏、鹰角网络以及被
字节收购的沐瞳科技的抽奖清单上，奖品同
样价值不菲。其中叠纸游戏的特等奖是价
值 5万元左右的香奈儿包，而每个正式员工
的阳光普照奖就在3000元左右，每个实习员
工也能获得一个AirPods。

在很多职场人心中，最没有创意的抽奖
环节，反而是年会中最期待的环节，年会奖
品，更是一家公司运营情况、员工福利的侧
面反馈。不过再怎么期待，看着那些肯花千
万采购奖品的公司，绝大多数打工人只有羡
慕的份。

无论如何，年会少不了
一场年会或简单或复杂，但环节无外乎

年度总结、员工激励及放松、回馈客户等。
而表象背后，总有更深层次的东西在涌动。

人力资源专家朱聚鹏认为，所谓“年
会”，最重要的是交互和表达。“新年”这个节
点相对特殊，如果只是简单的吃饭、喝酒、抽
奖，就失去了其原本的意义。团建活动，或
许在一年中任何一个时刻都可以进行，但

“新年”这个节点，一年只有一次。
于公司组织发展而言，年会的目的是增

进公司同事之间的感情，增强凝聚力、激励
员工，让公司保持良性的竞争氛围，并在放
松过后，以新的面貌面对新一年的挑战。

于员工而言，这实则也是一个展现自我
的机会。既可以在表演节目中展现自己的
特长，又是一个和公司高层对话、相处的时
机。在脱口秀流行的这两年，“吐槽”也成了
公司年会的必备节目，比如一些部门会吐槽
业务流程上要对接的其他部门。

此外，参加年会的人中，员工和老板是
必要角色，而一场开放的年会，还可以有公
司未来的候选人、业务线合作伙伴、外部顾
问，甚至具有竞合关系的公司伙伴。年会，
是一个倾听各方声音的场所。

朱聚鹏最近受邀参加了四五家公司的
年会，他认为，从基层员工在年会上的表达，
就能看出一家公司的未来发展走向。“最关
键的，是要让内部的人总结、表达。领导们
不只是坐在线下听一听，更要敢于让员工提
出问题、给予员工反馈。”

无论筹备简单还是复杂，无论预算高或
是低，增强认知感和归属感的年会，作为企
业文化的一部分，总是要办的。

不过，互联网大厂们高调的盛宴式年会
何时会再现，还要打个问号。

A7The Washington Chinese Post
华盛顿中文邮报 2022年1月28日 大陆新聞

Yue(Jill)Zhou
NMLS#281400
Sr.Loan Officer

571-432-5811(C)

Marion Mortgage LLC

NMLS#176854

誠 實 敬 業
經 驗 豐 富
客 户 至 上

Tel: 703-830-6680(O) 703-830-6681(O) Fax: 703-830-6682

Hard Money Loans, Fix Up, Condo
Investment, Business to Business Only

民宅（包括FHA貸款）、商業、土地及建築貸款
571-934-8000(C)

President

黄 捷 博士

Jayie (Jenni) Rowe

NMLS#177851

jrowe@marionmortgage.com5-106
MC-2854 NMLS ID #176854
MB 11096 www.nmlsconsumeraccess.org

美林貸款
Mark Shankle
NMLS #1047216

loan officer
703-424-0750 (C)

Jia Yu
NMLS # 2017104

loan officer
571-207-5811(C)

地址：14637 Lee Highway, #103 Centreville,VA 20121
http://www.marionmortgage.com

jzhou@marionmortgage.com jia@marionmortgage.com

Triet Le
NMLS #2094471

loan officer
571-249-3321(C)

Ha Chu

Processor
540-208-8006(C)

大厂年会，“卷”不动了


